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募资212亿元 华虹公司登顶A股年内最大IPO

降低印花税利大于弊
周科竞

近期，市场关于降低证券交
易印花税的呼声越来越高。本栏
认为，降低印花税不仅能够活跃
股市，还能增加投资者的投资
收益，相当于增加了上市公司
回报，有利于提升优质公司估
值， 同时活跃的股市也能增加
税基，是利大于弊的好事。

就IPO的融资金额和证券
交易印花税的收取规模对比来
看， 证券交易印花税的金额大
约为IPO融资规模的一半。如果
能够取消或者降低印花税的征
收规模， 就能够有效地节约投
资者的交易成本， 等同于增加
了投资者的投资收益， 这对于
促进消费是利好。

最佳的方案自然是全面免
征证券交易印花税，如果说彻底
取消有难度的话，可以考虑阶段
性免征。或者只对盈利的交易征
收，即投资者如果卖出股票的价
格高于买入价格，那就正常缴纳
印花税，如果卖出的价格低于或
者等于买入价格，那就免征印花
税，这也能让投资者避免在亏损
的交易中还要缴纳印花税。

从投资者的交易成本看，在
买卖股票的时候，除了自身的股
价涨跌之外，还要支付3笔费用。
一是交易所要的交易所规费，二
是券商要的佣金，三是证券交易
印花税。其中券商和交易所都有
自己的运营成本，相比之下交易
所规费和券商佣金占到的交易
成本比例并不高，证券交易印花
税按照卖出时成交金额单边千
分之一收取，相当于双边0.05%；
券商佣金和交易所规费一般为

合计0.025%，这就是说，证券交
易印花税大约占到投资者交易
成本的2/3， 所以如果证券交易
印花税能够取消或者大幅下降，
将能直接刺激投资者增加交易
量，这对于活跃股市很有好处。

从利弊角度分析，印花税对
于投资者的压力并不小，但是对
于国家整体税收来说占比并不
高。即使真的免除了证券交易印
花税，对于国家的税收整体影响
并不大，但是却对投资者有很多
好处，即使只是对投资者亏损的
交易免收证券交易印花税，也能
增加投资者的交易积极性，投资
者交易量增加了， 税基也会增
加， 所以税收总量并不一定减
少。

此外，如果投资者的交易积
极性提升了，也会有更多的资金
进入市场买入股票，而且存量资
金的交易频次也会提升，这对于
提升券商的业绩也有好处。

同时，免收亏损交易的印花
税也能向投资者表达一种政策
呵护股市的态度。现在的散户投
资者投资业绩总体不佳，如果能
够对投资者的亏损交易免税，对
于投资者的投资信心提升有好
处，而且还能体现出以人为本的
理念。

此外，如果投资者交易成本
下降，就能变相提高投资者的收
益水平，而收益水平提高也可以
变相转化为市盈率水平的提升，
因为交易成本下降，投资者就能
接受更高的市盈率水平，这对于
中特估公司估值理性回归也很
有好处。
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年内最大IPO将在8月7日上市。
根据华虹公司披露公告显示， 公司股票

将于8月7日在上交所科创板上市， 首次公开
发行股份数量4.08亿股， 本次发行全部为新
股，无老股转让，发行价52元/股。

华虹公司为一家注册在香港并在香港联
交所上市的红筹企业，2014年10月15日于香
港联交所主板挂牌上市， 股票代码为“1347.
HK”。据华虹公司介绍，公司是一家兼具8英寸
与12英寸晶圆工厂的半导体芯片代工企业。

根据《国民经济行业分类》，华虹公司所
处行业为“计算机、通信和其他电子设备制
造业（C39）。截至2023年7月20日（T-3日），
中证指数有限公司发布的计算机、通信和其
他电子设备制造业（C39）最近一个月平均
静态市盈率为36.15倍。 华虹公司发行价格
52元/股对应的2022年扣除非经常性损益
前后孰低的摊薄后市盈率为34.71倍， 低于
36.15倍。

财经评论员张雪峰对北京商报记者表
示， 发行市盈率高低只是评判公司价值的一
个因素，投资者在评估公司价值时，需要综合
考虑公司的基本面、行业前景、竞争优势等多
个因素。针对相关问题，北京商报记者致电华
虹公司方面进行采访，不过电话未有人接听。

据了解，华虹公司原计划募资180亿元，不
过公司出现超募，总募资额212亿元，拟投向华
虹制造（无锡）项目、8英寸厂优化升级项目、特
色工艺技术创新研发项目、补充流动资金。

经同花顺iFinD统计，华虹公司募资额系

年内最大IPO， 在整个A股市场排名第25位，
在科创板市场排名第三， 募资额仅次于中芯
国际、百济神州。

财务数据显示，近年来华虹公司营收、净
利均处于稳步增长态势，2020-2022年，实现
营业收入分别约为67.37亿元、106.3亿元、
167.86亿元； 对应实现归属净利润分别约为
5.05亿元、16.6亿元、33.09亿元； 对应实现扣
非后归属净利润分别约为1.81亿元、10.83亿
元、25.7亿元。

4宗百亿级IPO候场

经同花顺iFinD统计，目前IPO市场还有4
宗百亿级募资项目在排队上市。

具体来看，目前在排队IPO企业中，先正
达、华电新能、正大股份、蜂巢能源均拟募资
超百亿， 分别拟募资额650亿元、300亿元、
150亿元、150亿元，除了蜂巢能源拟登陆科创
板之外，剩余3家公司均拟上沪市主板。

在上述4家企业中，先正达、华电新能则
均已通过了上市委审议，其中先正达IPO在今
年5月19日获得受理， 今年6月16日上会获得
通过，公司是全球领先的农业科技创新企业，
主营业务涵盖植物保护、种子、作物营养产品
的研发、生产与销售，并从事现代农业服务。

对于650亿元的募资额，先正达将投向尖
端农业科技研发的费用和储备； 生产资产的
扩展、升级和维护以及其他资本支出；扩展现
代农业技术服务平台（MAP）； 全球并购项

目；偿还长期债务等5个募投项目。
值得一提的是， 经同花顺iFinD统计，先

正达的预计募资额也将创下A股之最。
华电新能沪市主板IPO则在今年3月3日

获得受理，时间早于先正达，公司主营业务是
风力发电、 太阳能发电为主的新能源项目的
开发、 投资和运营，300亿元的募资额也是A
股新能源行业最大规模IPO。

正大股份与华电新能的受理时间相近，
在今年3月2日获得受理，3月17日进入已问询
阶段， 公司是国内规模最大的饲料生产商和
生猪养殖企业之一。 高禾投资管理合伙人刘
盛宇对北京商报记者表示，按照时间来看，已
经过会的先正达、华电新能，如果在注册阶段
正常推进的话，也有望年内实现上市。

蜂巢能源排队时间最长

在上述百亿级IPO项目中，蜂巢能源则是
唯一一家在去年就获得受理的企业。

上交所官网显示，蜂巢能源科创板IPO在
2022年11月18日获得受理，当年12月14日进
入已问询阶段，今年3月23日蜂巢能源对外披
露了一轮问询回复意见。不过，3月31日，蜂巢
能源称公司发行上市申请文件中记载的财务
资料已过有效期，需要补充提交，公司IPO中
止，之后在今年6月30日恢复审核。

据了解， 蜂巢能源为专业锂离子电池系
统提供商， 专注于新能源汽车动力电池及储
能电池系统的研发、生产和销售，主要产品包
括电芯、模组、电池包及储能电池系统，并可
根据客户需求为其提供动力电池及储能产品
整体解决方案。

蜂巢能源系魏建军旗下公司， 截至招股
说明书签署日，魏建军通过保定瑞茂、长城控
股合计控制公司40.26%股权， 合计控制公司
76.81%的表决权。

履历显示，魏建军还是A股公司长城汽车
实控人。招股书中，蜂巢能源也提醒了关联销
售占比较高与客户集中程度较高的风险，报
告期内， 公司对关联方销售占营业收入的比
例较高， 主要为向长城汽车销售动力电池相
关产品，使得公司客户集中度较高。

报告期各期， 蜂巢能源向关联方出售商
品、提供劳务的金额分别为9.24亿元、16.69亿
元、37.01亿元、19.95亿元，占营业收入的比例
分别为99.4%、96.09%、82.73%及53.39%。

北京商报记者 马换换

募投项目

华虹制造（无锡）项目

8英寸厂优化升级项目

特色工艺技术创新研发项目

补充流动资金

超百亿募资额、红筹企业回A，华虹公司（688347）自启动IPO以来就走在了聚光灯

下。历时逾9个月，华虹公司将在8月7日正式上市，募资212亿元，成为年内最大IPO。经同

花顺iFinD统计，目前IPO市场还有百亿级募资企业在排队上市，包括正大股份、蜂巢能

源、先正达、华电新能4家，其中先正达、华电新能均已过会，若注册阶段顺利推进，两家

公司有望年内上市。

许 久 未 曾 进 行 资 本 运 作 的 ST 信 通
（600289），如今拟以2.5亿元对北京多来点信息
技术有限公司（以下简称“多来点”）进行增资，
而多来点正是今年来负面消息不断的哗啦啦背
后的运营主体。 此外，ST信通目前非经营性资
金占用及违规担保尚未解决， 近期存在诉讼败
诉需承担大额赔偿责任的情况。在此背景下，此
次交易是否合理？ 是否涉嫌转移资金或利益输
送的情形？ST信通遭到了上交所的犀利追问。
即使ST信通于8月6日晚间进一步表示初步判
断目前多来点相关风险可控， 但此次交易等待
公司解答的疑问仍有很多。

投资标的负面消息缠身

ST信通8月5日公告显示， 公司拟与多来
点、北京格致璞科技有限公司、潘广鹏签署《投
资框架协议》。各方同意，拟按照多来点100%股
权投前估值30亿元，由ST信通或其指定主体拟
以增资的方式向多来点投资不超过2.5亿元，直
接持有投后多来点不超过7.692%的股权。

据ST信通介绍，多来点目前为国内餐饮行
业最大的SaaS（软件运营服务）系统服务商，拥
有全产业链产品矩阵， 为国内超过50%的餐饮
连锁百强客户提供智能化管理和决策支持。ST
信通表示，旨在通过本次战略投资整合资源，结
合公司在数字化和智能化业务领域的技术优
势，布局餐饮SaaS行业，为公司创造新的利润
增长点。

连锁产业专家、 和弘咨询总经理文志宏表
示，SaaS平台需要足够的规模支撑， 达不到足
够的规模时， 前期投入比例较大， 因此餐饮
SaaS平台较难实现盈利。

仅从ST信通8月5日公告中，无法看出多来
点实际上正面临着诸多问题。实际上，多来点主
要运营的商标哗啦啦在市场上更为人所熟知，
而今年以来，哗啦啦屡次被曝光存在提现难、欠
薪未发等负面情况。

披露上述交易后不久，上交所火速向ST信
通下发问询函， 要求公司补充披露拟投资标的
的主要财务数据，是否存在经营亏损、经营现金
流为负等情形， 其开展业务是否与公司主营业
务存在协同关系；并结合上述财务数据，以及公
司财务状况，充分说明本次交易作价的合理性、

公允性， 以及本次参股权投资是否对公司持续
经营能力产生不利影响。

8月6日晚间，ST信通对上述问询函进行了
部分回复。ST信通表示， 公司关注到近期网络
上标的公司存在“疑似资金链断裂”“哗啦啦提
现难”“拖欠员工工资”等大量负面舆情，公司在
前期初步尽调过程中已妥善考虑相关风险并积
极在与相关方进行沟通， 公司初步判断目前标
的公司相关风险可控， 相关风险将在后续尽职
调查开展过程中进一步研判。

针对公司相关问题，北京商报记者致电ST
信通董秘办公室进行采访， 不过对方电话未有
人接听。

是否涉嫌利益输送

值得注意的是，ST信通目前自身情况并不
乐观， 公司非经营性资金占用及违规担保尚未
解决，还存在败诉后面临的大额赔偿。在此境地
中，还要去充当哗啦啦的“白衣骑士”，不免让人
质疑此次交易是否涉嫌利益输送等情形。

据了解， 由于涉及非经营性资金占用及违
规担保、 主要银行账号被冻结的情形，ST信通
被上交所实施其他风险警示，截至目前，上述资
金占用情形仍未解决。

ST信通8月1日公告显示，公司涉嫌为控股
股东担保诉讼共涉及41个债权人， 涉案本金
47.21亿元（根据生效判决重新统计），未诉担保
2.01亿元，合计担保金额49.22亿元。其中公司
胜诉、 与债权人和解及债权人撤诉等相关事项
涉及债权人24个，涉及本金19.68亿元。

以华融信托公司、 亿阳集团及邓伟金融借
款合同纠纷案为例。 根据ST信通日前收到的
《民事判决》， 公司需对华融信托享有的该判决
第二项确定的破产债权扣减华融信托根据亿阳
集团《变更后重整计划草案（万怡投资）》获得的
货币和债转股股权的实际价值后仍不能清偿的
部分承担50%的赔偿责任， 涉诉金额涉及借款
本金4.95亿元及相关利息、复利、罚息、1亿元违
约金、诉讼费等。ST信通表示，该判决为终审判
决，后续执行结果尚存在不确定性，对公司损益
的影响将视亿阳集团债务清偿结果及阜新银行
开具的保函履约情况而定， 目前公司尚无法判
断其对公司本期及期后利润的影响。

针对上述情况，上交所要求ST信通结合公
司主营业务开展情况、 资金状况及未来债务偿
付的安排， 说明本次对外投资的必要性及主要
考虑； 结合上述诉讼和债务规模以及交易的必
要性， 说明本次投资是否涉嫌转移资金或利益
输送的情形。

2000万元诚意金合理吗

此次交易，ST信通与交易对方还约定了
2000万元的诚意金。8月6日晚间，ST信通在公
告中提示投资者注意标的公司相关负面舆情，
称可能会影响公司诚意金的按时支付。

协议约定，为顺利推进本次交易进行，协议
生效之日起3个工作日内，ST信通需向多来点
支付本次交易的诚意金2000万元。在ST信通对
多来点及其关联方完成尽职调查且符合要求，
并在相关方就本次交易签署正式交易协议后，
诚意金自动转换为本次交易的投资款； 如本次
投资最终未能达成交易， 则多来点应按照本协
议约定向ST信通返还诚意金。

针对这一情形，上交所要求ST信通说明本
次交易设置2000万元诚意金的商业合理性，如
本次投资无法实施， 公司是否具有切实可行的
措施保障公司资金安全。

上海海汇律师事务所律师娄霄云表示，法
律上并没有诚意金的概念， 仅能表明双方具有
签订合同的意向， 不具备担保的效力。 一般来
说，在司法实践中，只要双方在合同中约定了诚
意金条款，并且确定是双方的真实意思表示，诚
意金的履行方式可以按照合同约定进行。

此外，ST信通因汇钱途（厦门）商业保理有
限公司案被司法划扣的1565万元形成新的资
金占用， 大连万怡未能于6月30日前按期偿付
解决，偿付时间预计延期至8月31日，截至目前
资金尚未到账。对此，上交所要求公司说明本次
支付的2000万元诚意金是否用于转移资金以
偿还上述资金占用款项。

值得一提的是， 在披露此次投资公告的同
时，ST信通还公告称， 公司财务总监兼董事会
秘书戚勇辞职。 对此， 上交所要求公司补充说
明，在本次交易中，戚勇是否提出过不同意见，
是否存在尚未披露的重大风险事项。

北京商报记者 丁宁

华虹公司募资投向一览
（单位：亿元）
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